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香港文匯報訊（記者 吳婉玲、周曉

菁）昨日在香港舉行的「2017『中國

經濟運行與政策』國際論壇」上，與

會專家稱，「一帶一路」和粵港澳大

灣區為香港發展轉型打開新發展機

遇，但同時香港也面臨新挑戰，認為

香港在新時代應該重新定位。暨南大

學經濟學院教授封小雲指出，香港有

條件發展生物醫藥，不應該再把科研

成果拿到深圳產業化。

香港新時代角色與挑戰
面臨的挑戰

國務院發展研究中心副主任王一鳴：

■國家發展的傳統中介功能逐漸萎縮

■香港支柱產業面臨日趨激烈的競爭壓力

■向知識型高增值方向轉型面臨諸多困難

■社會結構問題和發展空間局促影響香港功
能發揮

■內地探索建設自由貿易港將影響香港自由
港優勢

新角色的思考

暨南大學經濟學院教授封小雲：

■生產、零售全球化下的跨境電商物流樞紐

■珠三角世界級服務型製造的高端服務鏈條

■中國內地「一帶一路」新供應鏈的世界級
服務中心

■大灣區城市群中西融合的文化創意都市

製表：記者 吳婉玲

科研成果應本地產業化
封小雲：香港有條件發展生物醫藥

香港文匯報訊（記者周曉菁）美
國總統特朗普主張的稅改制度月初
正式通過，引起世界關注。中國社
會科學院經濟研究所所長高培勇昨
在香港出席2017「中國經濟運行與
政策」國際論壇2017中表示，美國
減少企業稅會帶動全球減稅浪潮，
「中國不會獨善其身」。他相信，
中國政府會不斷推進減稅降費的工
作，減低企業稅，繼續增收個人
稅。

內地支出龐大阻礙減稅
高培勇指出，中國減稅的步

伐早在美國稅改前就已經開
始，其實2012年推出的「營改
增」就是減稅降費的一種體
現。他坦言，現階段中國稅改
遇到一些「難題」：減稅的同
時需要減低政府支出，但減支
很不容易。而結構性調整下，
為企業和實體經濟減稅，去提
高個人所得稅也並非易事。以
往個人所得稅只佔政府稅收收
入約10%，早形成了「路徑依
賴」。

他認為，下一步的稅改重點應該
是直接稅的改革，即調整個人所得
稅，開徵房地產稅增加直接稅收，
而這種改革也會直接與地方稅制體
系掛鈎，穩定稅負，保證減低企業
稅後，政府收支維持正常平衡。

財政政策需保持穩健
高培勇在演講中還提出，十九大

後，中國未來的發展會發生諸多方
面的變化。十九大在經濟方面提出
要建設有效滿足人民美好需要的現
代化經濟體系，他概括宏觀經濟層

面已有三個方面的變化：一是經濟
形勢判斷的變化，突出矛盾和問
題，注重供給側和結構性問題；二
是發展理念的變化，從高速增長轉
為高質量發展；三是政策主線的變
化，從需求管理轉為供給側結構性
改革。他還稱，年內保持積極的財
政政策和穩健中性的貨幣政策佈
局，政府的財政赤字率要「守住」
3%，保持在2,000億元人民幣。

港應加強「一國兩制」優勢
此外，社科院院長王偉光在致辭
時指出，香港應持續加強發揮
「一國兩制」的優勢，本着
「香港所長，內地所需」的宗
旨，為兩地貨互惠共贏作出努
力。
社科院財經戰略研究所所長

何德旭提出，中國要從「金融
大國」發展為「金融強國」，
可以從市場化、普惠化、國際
化、綠色化、數字化等方面着
手，建立現代金融體系，並主
動為實體經濟服務。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）
中國證監會副主席姜洋昨天在2017
央視財經論壇暨中國上市公司峰會
上表示，證監會正着力從源頭上提
升上市公司質量，保持新股發行常
態化，進一步優化股票發行審核流
程，同時完善股票發審委制度等，
推動更多優質企業進入資本市場。

強調從嚴監管資本市場
他透露，今年前11個月共核准企

業發行386家，IPO加速和融資規
模均居同期全球的前列。IPO審核
周期大幅縮短。
談及下一步的行動時，姜洋表

示，證監會將落實好服務實體經
濟、防控金融風險、深化金融改革
三項任務，穩步提高直接融資比
重，將持續推進股票發行制度和併
購重組市場化改革，同時堅持依
法、全面、從嚴監管資本市場。
而上交所副理事長張冬科昨出席

華爾街見聞2018全球投資峰會時
稱，未來上交所將會以吸引新經濟
企業、房地產信託基金(REIT)為發
展重點，今後要發展與風控並重。

上交所將力拓REITs
除了發行已有債之外，綠色債、

熊貓債，雙創債，以及房地產RE-
ITs等等都是重點發展的產品；國
際化方面，要重點推進與「一帶一
路」沿線國家交易所的合作。

中證監：積極提升新股質量

社科院：美減稅料掀減稅浪潮

A股反彈夭折 又失守3300點
香港文匯報訊（記者章蘿蘭上

海報道）年末A股波動加劇，前兩
日稍有起色，昨日滬深三大指數再
度齊跌，滬綜指收市下探逾1%，
再度失守 3,300 點，宣告反彈夭
折。兩市量能又落於4,000億元下
方，成交總額僅3,785.97億元（人
民幣，下同）。
公開市場上，央行進行了800億

元7天逆回購操作、700億元28天
期逆回購操作，當日有1,100億元
逆回購到期，實現淨投放400億
元。不過，上海銀行間同業拆放利
率（Shibor）依然多數上揚，其中
隔夜Shibor漲3.8基點，7天Shibor
升1.2基點，僅有3個月Shibor跌
0.02基點。
昨日早盤滬深兩市未能延續反彈

步伐，權重股、題材股無一倖免。
滬綜指低開低走，幾乎收於全日低
點。截至收市，滬綜指報3,280.81
點，跌41.39點，或1.25%；深成
指報11,043.21點，跌100.05點，

或0.9%；創業板指報1,798.69點，
跌18.29點，或1.01%。滬市成交
1,609.79億元，深市成交2,176.18
億元。

後市或繼續下跌
行業板塊全部收綠，保險板塊重

挫逾3%，民航機場、交運設備、
船舶製造、券商、銀行下行2%。
房地產、釀酒、有色板塊相對抗
跌，貴州茅台逆勢升0.05%，股價
報651元。
在當日的央視中國上市公司峰會

上，被問及茅台是否將「四高」
（高酒價、高股價、高成長和高回
報）維持下去，貴州茅台董事長袁
仁國回應稱，價格是價值的體現，
「所以說，價格高不高實際體現了
價值。」
源達投顧分析，滬綜指經過兩天

的縮量反彈，昨日再次探底向下，
且尾盤未出現明顯的企穩跡象，以
日內低點收盤，說明後市或繼續探

向前低，需關注低點的支撐。
值得注意的是，近期機構研究報

告正在被監管層重點關注。證監會
上海監管局日前即對海通證券研究
院施毅出具警示函，稱7月30日至
9月19日期間，海通證券發佈4篇
「江特電機」研究報告。報告中通
過調整估值倍數方式，即「給予
2017年45倍估值」至「給予2017
年50倍估值」、「給予2018年70
倍估值」，將「江特電機」6個月
內目標股價從7月30日的13.05元
提升至8月8日的15元、9月12日
的28元，估值倍數調整依據不充
分，不審慎。

滬倫通有提速之勢
此外，上海證券交易所副理事長

張冬科昨日在一論壇上再度提及滬
倫通。他表示，上交所將加快上交
所和倫敦交易所的合作。近半月以
來，滬倫通被頻繁提及，進程或有
提速之勢。

■■高培勇認為高培勇認為，，內地下一步的稅改重點是內地下一步的稅改重點是
直接稅的改革直接稅的改革。。香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

香港文匯報訊( 記者 夏微 上海
報道)上海兩家國有企業上海文廣
集團與上海久事昨宣佈正式建立戰
略合作關係，SMG黨委副書記袁
雷與久事集團常務副總裁張新玫昨
天簽署了「SMG與久事集團戰略
合作協議」，SMG副總裁劉曉

峰、久事體育董事長姜瀾、久事投
資總經理魯國鋒則簽署了「久事體
育、久事投資戰略入股五星體育協
議」。同時久事體育和久事投資以
增資方式入股五星體育，成為五星
體育的第二大股東。
據悉，雙方合作後即將推出的第

一個項目，就是圍繞2018年的世界
斯諾克上海大師賽，打造全國斯諾
克業餘大賽。
業餘聯賽的優勝者就將獲得外

卡，直接進入最後的大師賽，獲得
和世界排名9至16位的選手同場競
技的資格。

封小雲指出，香港在粵港澳城
市群的角色現狀屬於城市群

中對外經濟聯繫之地理節點、對外
經濟總部集聚地，是中國的資本運
營、配置中心與首要城市；珠三角
地區高端產業發展的物流配置樞
紐；以及粵港澳區域的高端消費市
場。

建大灣區文化創意都市
她提到，在未來「一帶一路」全

球化的過程中，香港應重新取得非
常重要的四大角色：第一，香港應
該是生產、零售全球化下的跨境電
商物流樞紐，其中香港機場的角色
非常重要；第二，是珠三角世界級
服務型製造的高端服務鏈條；第
三，是中國內地「一帶一路」新供
應鏈的世界級服務中心，例如提供
金融、風險管理及科技創新等服
務。第四，是大灣區城市群中西融
合的文化創意都市。

科創中心要考慮產業化
至於建設國際創新科技中心的思

考，封小雲認為，香港考慮建設科
技創新中心時，不應該再把科研成
果拿出來放到深圳產業化，「也即
是說把播的種子讓人家收割」。她
認為，生物醫藥完全有可能在香港
發展，並舉例指，紐約的生物醫藥
產業是美國領先的製造業。
出席論壇的國務院發展研究中心

副主任王一鳴表示，從全球層次
看，香港具有東西方文化交匯地的
獨特優勢；從國家層次看，香港具
有「一國兩制」的獨特優勢；從區
域層次看，香港具有粵港澳合作中
的國際化領銜獨特優勢。

王一鳴：支柱產業挑戰大
不過同時，王一鳴指，香港亦正

面臨幾個挑戰：例如對國家發展的
傳統中介功能逐漸萎縮，支柱產業
面臨日趨激烈的競爭壓力，向知識
型高增值方向轉型面臨諸多困難，
社會結構問題和發展空間局促影響
香港功能發揮，內地探索建設自由
貿易港將影響香港自由港優勢。
王一鳴認為，大灣區建設將為香

港帶來機遇，將香港高增值服務與
灣區高技術創造業的產業整合，令
香港支柱產業轉型升級，讓香港金
融機構跨境拓展業務和建設金融後
台服務基地，以及在交界地區打造
科技創新和產業的結合地。香港應
該從「引進來」的中介，轉向「走
出去」的平台。

陳茂波﹕把握「帶路」商機
香港財政司司長陳茂波昨於論壇

致辭時表示，在國家「一帶一路」
倡儀和粵港澳大灣區發展戰略方
面，港府亦會積極和各界攜手，把
握好它們帶來的未來的龐大機遇。
他舉例，與深圳市政府合作共

同發展的「港深創新及科技
園」，可以建設成為大灣區的國
際創科中心；上月與東盟簽訂了
自由貿易協議和相關投資協定，
亦進一步加強香港作為貿易和投
資樞紐的角色，把握好「一帶一
路」的商機。香港政制及內地事
務局局長聶德權、馮氏集團主席
馮國經等出席了活動。

■■暨南大學封小雲指暨南大學封小雲指，，香港不應該把科研成果放到深香港不應該把科研成果放到深
圳產業化圳產業化，「，「把播的種子讓人家收割把播的種子讓人家收割」。」。 資料圖片資料圖片

■■『『中國經濟運行與政策中國經濟運行與政策』』國際論壇昨日在國際論壇昨日在
香港舉行香港舉行。。 香港文匯報記者吳婉玲香港文匯報記者吳婉玲 攝攝


